

NOUVELLES DE L'APRUM

NOUVELLES du 16 octobre 2008

16 OCTOBRE 2008

Bien le bonjour chez vous!

Les nombreux appels que m'ont faits des collègues – qui s'inquiètent des répercussions que peut avoir, sur leur rente en provenance du Régime de retraite de l'UdeM, la grave crise qui secoue les marchés boursiers mondiaux – m'amènent à vous contacter un peu plus tôt que je ne l'avais prévu.

Pour allumer notre lanterne collective et pour mieux discerner les éléments majeurs de cette situation, j'ai fait appel au collègue Robert Brunet, notre représentant au Comité de retraite et membre de son comité de placement. Il a rédigé, à votre intention, le texte que voici dont les paragraphes – rassurants, il convient de le noter – devraient suffire à dissiper certaines de vos inquiétudes.

RRUM

Texte préparé par Robert Brunet

La chute importante des valeurs boursières des derniers jours et les menaces de récession ne manquent pas d'en préoccuper plusieurs parmi vous et certains s'inquiètent même de la capacité du RRUM de verser leurs rentes.

Certes, les évènements récents n'ont rien de réjouissant pour les investisseurs personnels ou institutionnels, mais il est important de les replacer dans leur contexte. Les avoirs du RRUM sont investis dans des instruments financiers de grande qualité qui nous assurent une croissance raisonnable à long terme. Cela permet de lutter contre l'inflation et de provisionner les nombreux avantages du programme de retraite. Tout dans les pratiques du régime est conçu pour le long terme, typiquement pour des horizons de 30 ans ou plus. Nos actuaires incorporent toujours des provisions prudentes dans leurs calculs et tiennent compte qu'il y aura des années de vaches maigres du côté des rendements. La santé du régime n'est donc pas remise en question par la conjoncture.

Finalement, et c'est le plus important pour nous tous à titre individuel, nos rentes de retraite sont garanties par l'employeur, l'Université de Montréal. Nous pouvons dormir sur nos deux oreilles !

Note de Jacques St-Pierre

Lors de l'Assemblée générale annuelle des membres du Régime de retraites – qui aura lieu le mardi 21 octobre et dont l'ordre du jour vous est déjà parvenu – vous aurez accès à tout renseignement additionnel désiré. Quoi qu'il en soit, le site de l'APRUM, à la rubrique appropriée, contiendra des éléments relatifs à l'ensemble de cette question.

AU FIL DU TEMPS

Le cycle des saisons, tel qu'on le vit à notre latitude, s'accompagne dès la mi-octobre de modifications perceptibles des paramètres coutumiers. Certaines de ces modifications sont résolument plaisantes comme par exemple celle du *foisonnement des couleurs* dont la nature se pare en prévision de son engourdissement hivernal. Même là, tout n'est pas positif; en effet, la féerie observée est attribuable, en partie, à la diminution rapide (quelques minutes par jour) du nombre d'heures d'ensoleillement... La noirceur s'en vient ! Il convient presque de passer sous silence – tant elles sont généralement peu plaisantes – les modifications qui accompagnent le froid, la brise cinglante et les congères. En toute équité, il me faudrait faire allusion ici aux beaux côtés de la froide saison.

Parmi les circonstances qui contribuent à meubler la vie sur terre, la disparition des êtres chers est toujours pénible; c'est assurément le cas pour l'APRUM. À telle enseigne, je signale que deux collègues nous ont récemment quittés. Il s'agit de Léonce Hamelin dont l'hommage nécrologique apparaît ci-après et de Shaun Govenlock dont il sera question dans ma prochaine missive.

NÉCROLOGIE

Texte préparé par Léonard Audet, c.s.v.

L'Université vient de perdre un de ses membres pionniers. Il s'agit de **Léonce Hamelin**, religieux de l'Ordre des Franciscains, professeur retraité de la Faculté de théologie. Il est décédé à Montréal le 19 septembre à l'âge de 87 ans. Suite à de sérieuses études préparatoires, il fréquenta à Rome l'Université pontificale St-Antoine (l'Antonianum) où il obtient un doctorat en théologie morale en 1954.

L'Université le recruta en 1955 pour son Institut supérieur des sciences religieuses puis retint ses services en 1967 pour faire partie de l'équipe professorale de la Faculté de théologie rénovée à titre de professeur de théologie morale et de bioéthique. Tout au long de sa carrière, malheureusement écourtée par un sérieux accident cardiaque, il dispensa un enseignement de qualité marqué au coin de la rigueur scientifique et du souci pastoral.

Léonce Hamelin apporta une généreuse contribution aux instances facultaires tant comme membre du Conseil (1967-1977) que comme secrétaire (1969-1977). Il participa également aux travaux du Conseil de la Faculté des études supérieures. Il n'a pas manqué de laisser sa marque à l'extérieur de

l'UdeM notamment à titre, à compter de 1965, de membre du Comité de rédaction de la prestigieuse revue internationale *Concilium*. L'Association des hôpitaux du Québec et l'Assemblée des évêques du Canada purent compter sur la collaboration du professeur Hamelin en matière d'éthique médicale.

À L'UDEM

- Notre collègue Mireille Mathieu, professeure titulaire (psychologie) et présidente-directrice générale du CLIPP – antérieurement doyenne de la FAS – fait maintenant partie de l'équipe de direction de l'établissement à titre de vice-rectrice aux relations internationales. Elle y apporte sa compétence et la richesse de sa vaste expérience du monde universitaire.
- La réputation de l'Université continue d'être reconnue au plan international comme en fait foi le rang qu'elle occupe tel que mesuré par Times Higher Education (passe du 93^e au 91^e rang) et par l'Université Jiao Tong de Shanghai (passe du 151^e au 133^e rang).

DE CI, DE LÀ

- Le Club informatique animé par Jean Robert Derome, continue de retenir l'attention des collègues lors des séances qui ont lieu à 15h30 au D-423 (pavillon Roger-Gaudry) chaque 3^e jeudi du mois. Vous trouverez des renseignements à ce sujet sur la page d'accueil du site de l'APRUM [www.aprum.umontreal.ca] à la rubrique *Dernières nouvelles*.
- La réception du *temps des fêtes* aura lieu cette année le lundi 1^{er} décembre prochain. Notez déjà cette date dans votre calepin préféré. Les renseignements pertinents vous parviendront en temps utile.
- Sur ce, je vous salue cordialement et je vous tire ma révérence.

Jacques St-Pierre
Président

JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, ...) changent?
Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635. Site web [www.aprum.umontreal.ca]